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لكم إخوتي ومرحبا بكم في الاستماع  من الله أبينا والرب يسوع المسيحومحبة  نعمة وسلام 
 .  17الى  10والأعداد   15هي من إنجيل يوحنا الاصحاح و عظتنا اليوم  الى

 
أصدقائه؟  يفرض الصديق آرائه على هل لكن، . و والاخوة والمغفرة المحبة والصداقة :ة المسيحياصفمن 

في هذا   يسوعيقول  ذا ممحبة؟ هل هذه  ؟هذه صداقةهل  ؟هأصدقاء يكونوا عليهم حتى شروطه هل يوضع 
 :  يسوعيقول  .15يوحنا، الاصحاح التلميذ والرسول بحسب نجيل الإ في ته استمع معي لكلمالموضوع؟ 

 

هِ. كَلَّمْتُكُمْ بِهَذَا  إِنْ حَفِظْتُمْ وَصَايَايَ تَثْبُتُونَ فِي مَحَبَّتِي كَمَا أَنِ ي أَنَا قَدْ حَفِظْتُ وَصَايَا أَبِي وَأَثْبُتُ فِي مَحَبَّتِ 
هَذِهِ هِيَ وَصِيَّتِي أَنْ تُحِبُّوا بَعْضُكُمْ بَعْضاً كَمَا أَحْبَبْتُكُمْ. لَيْسَ لَأحَدٍ   .لِكَيْ يَثْبُتَ فَرَحِي فِيكُمْ وَيُكْمَلَ فَرَحُكُمْ 

مْ بِهِ. لَا أعَُودُ حُبٌّ أعَْظَمُ مِنْ هَذَا أَنْ يَضَعَ أَحَدٌ نَفْسَهُ لَأجْلِ أَحِبَّائِهِ. أَنْتُمْ أَحِبَّائِي إِنْ فَعَلْتُمْ مَا أُوصِيكُ 
يكُمْ عَ  يْتُكُمْ أَحِبَّاءَ لأنَِ ي أعَْلَمْتُكُمْ بِكُلِ  مَا سَمِعْتُهُ مِنْ  بِيداً لَأنَّ الْعَبْدَ لَا يَعْلَمُ مَا يَعْمَلُ أُسَمِ  سَيِ دُهُ لَكِنِ ي قَدْ سَمَّ

بُ كُلَّ  رُكُمْ لِكَيْ يُعْطِيَكُمُ الآأَبِي. لَيْسَ أَنْتُمُ اخْتَرْتُمُونِي بَلْ أَنَا اخْتَرْتُكُمْ وَأَقَمْتُكُمْ لِتَذْهَبُوا وَتَأْتُوا بِثَمَرٍ وَيَدُومَ ثَمَ 
   مَا طَلَبْتُمْ بِاسْمِي. بِهَذَا أُوصِيكُمْ حَتَّى تُحِبُّوا بَعْضُكُمْ بَعْضاً.

 المجده ل المسيحربنا يسوع  هذه كلمة 
 

 هِ.إِنْ حَفِظْتُمْ وَصَايَايَ تَثْبُتُونَ فِي مَحَبَّتِي كَمَا أَنِ ي أَنَا قَدْ حَفِظْتُ وَصَايَا أَبِي وَأَثْبُتُ فِي مَحَبَّتِ يقول يسوع: 
تختلف على وصايا الله اللي   تههل وصيو  في حفظ وصاياه والثبات في محبته.وصية يسوع المسيح هي 

لكل   تمام الكاملالإلا. وصية يسوع هي أعطاها لبني إسرائيل بموسى؟ كتبها هو على لوحين من حجر و 
تُحِبُّ الرَّبَّ إِلَهَكَ مِنْ كُلِ  قَلْبِكَ وَمِنْ كُلِ  نَفْسِكَ وَمِنْ كُلِ    :ووصاياه. لخصها في وصيتين وقال  شريعة الله

تُحِبُّ قَرِيبَكَ كَنَفْسِكَ. بِهَاتَيْنِ الْوَصِيَّتَيْنِ يَتَعَلَّقُ   :فِكْرِكَ. هَذِهِ هِيَ الْوَصِيَّةُ الُأولَى وَالْعُظْمَى وَالثَّانِيَةُ مِثْلُهَا
إِنْ حَفِظْتُمْ وَصَايَايَ تَثْبُتُونَ فِي مَحَبَّتِي كَمَا أَنِ ي أَنَا قَدْ حَفِظْتُ  والان يقول لنا: .  النَّامُوسُ كُلُّهُ وَالأنَْبِيَاءُ 

لَا تَظُنُّوا أَنِ ي جِئْتُ  قال في إنجيل متى:    لا. ؟الأولىالله فهل ألغى شريعة  وَصَايَا أَبِي وَأَثْبُتُ فِي مَحَبَّتِهِ.
لَ. فَالْحَقَّ أَقُولُ لَكُمْ  رِيعَةَ أَوِ الأنَْبِيَاءَ. مَا جِئْتُ لألُْغِيَ، بَلْ لُأكَمِ  مَاءُ،   ،لألُْغِيَ الشَّ إِلَى أَنْ تَزُولَ الَأرْضُ وَالسَّ

رِيعَةِ     حَتَّى يَتِمَّ كُلُّ شَيْءٍ. لَنْ يَزُولَ حَرْفٌ وَاحِدٌ أَوْ نُقْطَةٌ وَاحِدَةٌ مِنَ الشَّ
 

: لا الوصيةقالت ا مو يئة لخطما كنا نعرف أن الزنى  حنا.  أيضا ايا الخط ر اظهعطيت لإأ  موسىشريعة 
ه  شريعت معأضاف الله ن لأمشكل الوهنا  كُلَّ شَهْوَةٍ.نا  الْخَطِيئَةَ اسْتَغَلَّتْ هَذِهِ الْوَصِيَّةَ فَأَثَارَتْ فِيف . تشته

فهل نقدر  . مَلْعُونٌ كُلُّ مَنْ لَا يَثْبُتُ فِي جَمِيعِ مَا هُوَ مَكْتُوبٌ فِي كِتَابِ النَّامُوسِ لِيَعْمَلَ بِهِ : فقالحكمه 



لان الخطيئة هي منقوشة في قلبنا، كما نقش الله الوصايا   نطهر نفوسنا بأعمال الشريعة والدين؟ مستحيل 
  ،أَمَّا أَنَا فَأَقُولُ لَكُمْ : سمعتم أن قيل: لا تزن. بقوله الرب يسوعهذا كشفه و العشر على لوحين من حجر. 

أغرقنا يسوع أكثر في استحالة   بقوله هذا،. كُلُّ مَنْ يَنْظُرُ إِلَى امْرَأةٍَ بِقَصْدِ أَنْ يَشْتَهِيَهَا فَقَدْ زَنَى بِهَا فِي قَلْبِهِ 
والرب  .أَخْدَعُ مِنْ كُلِ  شَيْءٍ وَهُوَ نَجِيسٌ  هو  قَلْبالو لأن الأفكار السيئة تأتي من القلب.  طهارةتحقيق أي 

يِ دُ الرَّبُّ  ،فَإِنَّكِ وَإِنِ اغْتَسَلْتِ بِنَطْرُونٍ وَأَكْثَرْتِ لِنَفْسِكِ الَأشْنَانَ فَقَدْ نُقِشَ إِثْمُكِ أَمَامِي: بإرميايقول   .  يَقُولُ السَّ
 

طاهرين  ونكون  عاجزون على تطبيقها اللي نحننفلت من لعنة الشريعة نطهر قلوبنا و حتى  ما العمل الان 
الواحد الطاهر  اللي حمل هو اللعنة عليه وأعطانا بره لانه هو  ؟ العمل هو أننا نؤمن بيسوع ء اللهمن أحبا

  تبرر بالايمانننال بإسمه غفران الخطايا و نحتى نيابة عنا   العشر البار الذي أكمل كل شريعة الله ووصاياه 
هو  بشركته ولما يدعونا ان نثبت في وصيته ومحبته فهو يدعونا للشركة معه . وبه نصير أولاد الله الاب

 س.المطهر والمقد ِ الحق هو الحق هو كلمة الله  كلمتهالحق بيسوع هو طهرنا ب. مع الله الآب
 

تاق  ش هو يو  هنيبحث عويفكر فيه ويتكلم عليه وهو  لاول في حياتهاويأخذ المكان كل ما يحبه الشخص 
  يهجرفرصة . لما ننظر للناس نفشل لانهم يشبهونا. وكم من واحد يتمنى يجبر  ويعبده يخدمهإياه ف  اليه

وأمنيات ربما تتحقق ربما تبقى   بأفكاريعمر قلبه  ف .لانه ما جبر فيه محبة ولا من يفهم بعيد عن مجتمعه
ذا كنت انت  فائدة. جرب كل ما جبره في طريقه. وا  بلارب الالحاد جرب الدين بلا نفع. و ج. وهو خيالية

أنه هو يفهمنا وهم   مفه واأنظر فيه . كلام المسيح الحي  اختبر: وبإسم يسوع الان قول لكواحد من هؤلاء فأ 
. وهو  ناسلل، المسيحي يظهر محبته يسوع  بالثبات في كلام؛  منفصلين عن المجتمعنا نعيش يعلمموجود و 

تمتع بما تتعلمه  ــيعمر أفكاره بالرب ويتكلم على الرب ويبحث على معرفته اكثر واكثر وكلما تبحث وانت ت
على   ةطالمتسلفي هذا الطريق الحقيقي والحي يسوع. الثبات في محبته يحفظنا من العبادة الوهمية وتجده 

 لك. الناس من الدين والشهوات الجسدية وما على ذ
 

الغصن اللي ما ينتج ثمر وهو لاصق في الشجرة، اين منفعته؟ لا  مثل هذه الحقيقة بالكرمة والأغصان. 
ن، لا بالكلام فحسب، إنما بالعمل  اننا مسيحيي ظهر ن المحبةطاعة ر. بينفع إلا أن يقطع ويرمى في النا 

تكون محبة المسيح فينا  عندما من ثمارهم تعرفونهم. و لان اعمال الانسان تصرخ أكثر من كلامه.  .أيضا
ستر خطايا كثيرة.  تنغفر خطايا الاخرين ونسترها وننساها ولا نذكرها. المحبة و ان نحب  بالتأكيد نتعلم 

نكره ثلاث مرات. بعد قيامته من الموت بطرس تركوه و رفضهم لانهم يسوع ما نظر إلى عيوب تلاميذه ولا 
 . يتغير ولا يغير خطته وكلامهه لان الرب لا تحبمو ظهر لهم واعطاهم سلامه 

 

خليل   يدعحتى ابراهيم أبينا والايمان مثلما كان الحال مع محبة تنتج الوالعمل بها  مسيحالسماع لكلمة ال 
والان  . هيما الا إبر  كان خليل الله من الناس أنهعلى أحد الكتاب لم يقل تبرر بالايمان ومحبته للرب. الله. 



سُ  قول: الانجيل باليبشرنا و باسمه: انتم احبائه.  المؤمنينيسوع يقول لتلاميذه ولكل  فَإِنَّ لِلْمَسِيحِ الَّذِي يُقَدِ 
سِينَ أَنْفُسِهِمْ  الْمُؤْمِنِينَ بِهِ  لا   فالرب لَا يَسْتَحِي الْمَسِيحُ أَنْ يَدْعُوَ الْمُؤْمِنِينَ بِهِ إِخْوَةً لَهُ.  أَباً وَاحِداً. لِهَذَا وَلِلْمُقَدَّ

مرتبط   لا يمكن ان نقول أنا مسيحي واضللهلاك. و واهم الو  طريق في   هحتى لا نتبعيريد ان نسمع لآخر 
لُ إِلَيْكُمْ أَيُّهَا الِإخْوَةُ،  يقول:  أيضا وعادتي السابقة. كتب لنا الرسول بولس بالروح السلبية كاري بأف  لِذَلِكَ أَتَوَسَّ

سَةً مَقْبُولَةً عِنْدَهُ  نَظَراً لِمَرَاحِمِ اللهِ  مُوا لَهُ أَجْسَادَكُمْ ذَبِيحَةً مُقَدَّ وَلَا تَتَكَيَّفُوا مَعَ هَذَا   ،وَهِيَ عِبَادَتُكُمْ بِعَقْلٍ  أَنْ تُقَدِ 
الِحَةُ الْمَقْبُولَةُ الْكَامِلَةُ.  الْعَالَمِ، بَلْ تَغَيَّرُوا بِتَجْدِيدِ الذِ هْنِ   لِتُمَيِ زُوا مَا هِيَ إِرَادَةُ اِلله الصَّ

 

. هذا يقوله الرب نفسه في  حتى يفتح قلبه ليسوع كلمة الله ولا محبة الانسان ما يقدر يعرف سلام ولا حياة
إِنْ كَانَ أَحَدٌ لَا  ؛ فَإِنَّكُمْ بِمَعْزِلٍ عَنِ ي لَا تَقْدِرُونَ أَنْ تَفْعَلُوا شَيْئاً يقول: في إنجيل يوحنا.  15هذا الاصحاح 

؛ ثُمَّ تُجْمَعُ الَأغْصَانُ الْجَافَّةُ، وَتُطْرَحُ فِي النَّارِ   وَلكِنْ إِنْ ؛ فَتَحْتَرِقُ يَثْبُتُ فِيَّ يُطْرَحُ خَارِجاً كَالْغُصْنِ فَيَجِفُّ
جميع الناس  الرب لا يريد لاحد الهلاك، بل يريد   .ثَبَتُّمْ فِيَّ وَثَبَتَ كَلَامِي فِيكُمْ، فَاطْلُبُوا مَا تُرِيدُونَ يَكُنْ لَكُمْ 

لشخص اللي سمع كلمة يسوع اللي هي ماء حي ولكنه لم  يشير ل الغصن المقطوع من الكرمة يخلصون. 
ـله في قلبه فهو يبقى ناشف يشربه.  نَّ اَلله بِقُدْرَتِهِ أ  والكتاب يقول لنا . جافمن يسمع كلام المسيح وما يدخ 

وحِيَّةِ الْمُتَّصِفَةِ بِالتَّقْوَى ذَلِكَ  دَنَا بِكُلِ  مَا نَحْتَاجُ إِلَيْهِ فِي الْحَيَا ةِ الرُّ فَنَا بِالْمَسِيحِ الَّذِي   الِإلَهِيَّةِ قَدْ زَوَّ أَنَّهُ عَرَّ
 وعقائدنا القديمة ونلبس الجديد اللي يتجدد بالروح.أسلوبنا . يسوع يريد أن نغير دَعَانَا إِلَى مَجْدِهِ وَفَضِيلَتِهِ 

 

أنه يجب أن نكثر منها لكي نخلص.   ضنبفقدان الخلاص ولا يؤيد الاعمال حتى يجعلنا نلا يتعلق الامر 
إِنَّهُ هِبَةٌ   ،فَإِنَّكُمْ بِالنِ عْمَةِ مُخَلَّصُونَ بِالِإيمَانِ وَهَذَا لَيْسَ مِنْكُمْ الخلاص هو مضمون لان الكتاب يقول لنا:  

وعَ لَأعْمَالٍ صَالِحَةٍ  مِنَ اِلله لَا عَلَى أَسَاسِ الَأعْمَالِ حَتَّى لَا يَفْتَخِرَ أَحَدٌ. فَإِنَّنَا تُحْفَةُ اِلله خَلَقَنَا فِي الْمَسِيحِ يَسُ 
هَا سَلَفاً لِنَسْلُكَ فِيهَا.  هَا سَلَفاً لِنَسْلُكَ فِيهَا.واضح؟  أعََدَّ اَلله لَا   اِلله خَلَقَنَا فِي الْمَسِيحِ يَسُوعَ لَأعْمَالٍ صَالِحَةٍ أعََدَّ

أعطانا الروح القدس اللي يشهد مع أرواحنا أننا أولاد الله. إذن، الرب يسوع   .يَتَرَاجَعُ أَبَداً عَنْ هِبَاتِهِ وَدَعْوَتِهِ 
ا. وثمر الروح هو بالضبط  يشير الى الثبات في كلمته والعمل بها لننتج ثمار من الروح القدس الساكن فين

هَادَةِ لِرَبِ نَانَ فَإِنَّ اَلله قَدْ أعَْطَانَا لَا رُوحَ الْجُبْنِ بَلْ رُوحَ الْقُوَّةِ وَالْمَحَبَّةِ وَالْبَصِيرَةِ. فَلَا المحبة.  ولا   خْجَلْ بِالشَّ
 ؟ بلهاقــتــفعالة. ولا ترجع اليه فارغة. فكيف أنت ت  وهي ننكره ونشك في كلمته. إنها روح وحياة

 

دُ أَبِي: أَنْ تُنْتِجُوا ثَمَراً كَثِيراً فَتَكُونُونَ حَق اً تَلَامِيذِيالرب يسوع يقول لنا:  مِثْلَمَا أَحَبَّنِي الآبُ  ؛ بِهَذَا يَتَمَجَّ
إِنْ عَمِلْتُمْ بِوَصَايَايَ تَثْبُتُونَ فِي مَحَبَّتِي كَمَا عَمِلْتُ أَنَا بِوَصَايَا أَبِي وَأَثْبُتُ  ؛ أَحْبَبْتُكُمْ أَنَا، فَاثْبُتُوا فِي مَحَبَّتِي

نعمة الخلاص والدخول الى ملكوت الله إلا بيسوع الابن اللي جاء هو من   ما نوجد هذه النعمة. فِي مَحَبَّتِهِ 
كَمَا أَنِ ي أَنَا قَدْ حَفِظْتُ وَصَايَا أَبِي وَأَثْبُتُ فِي  هو نفسه. قال:  :أعطانا أجمل وأعظم مثلالرب السماء. 

الْمَحَبَّةُ تَصْبِرُ  لحياة. اوالمصالحة و والغفران لسلام افيها رجاء   اللي أدخلنا في محبة الله الآبيسوع . مَحَبَّتِهِ 
تَتَكَبَّرُ. لَا تَتَصَرَّفُ بِغَيْرِ لِيَاقَةٍ وَلَا تَسْعَى إِلَى  طَوِيلًا وَهِيَ لَطِيفَةٌ. الْمَحَبَّةُ لَا تَحْسُدُ. الْمَحَبَّةُ لَا تَتَفَاخَرُ وَلَا 



رَّ لَأحَدٍ. لَا تَفْرَحُ بِالظُّلْمِ، بَلْ تَفْرَحُ  ةِ. لَا تُسْتَفَزُّ سَرِيعاً وَلَا تَنْسُبُ الشَّ . إِنَّهَا تَسْتُرُ كُلَّ  مَصْلَحَتِهَا الْخَاصَّ بِالْحَقِ 
قُ كُلَّ شَيْءٍ وَتَرْجُو كُلَّ شَيْءٍ وَتَتَحَمَّلُ كُلَّ شَيْءٍ. الْمَحَبَّةُ  الله محبة. ويسوع   لَا تَزُولُ أَبَداً.  شَيْءٍ وَتُصَدِ 

 محبة والروح القدس محبة. 
 

.  الناس هي نورالحياة و لحياة. أنعم عليه باو ومسرته ته محبنسان لأساس الحياة. الله خلق الا يه ةحبمال
  أن. هو أحب تلاميذه وأحبنا أيضا قبل القيامةو  والنور ة حبم: هو الحياة واللفضائلاه يسوع هو كل هذ

نِ ي أُحِبُّ اَلله  إِ في رسالته الأولى يقول:   لنا كتب  هميسوع وصى تلاميذه على المحبة ويوحنا واحد مننولد. 
؟ وَلَنَا هَذِهِ  يره، كَيْفَ يَقْدِرُ أَنْ يُحِبَّ اَلله الَّذِي لَمْ  يراه وَأَبْغَضَ أَخَاهُ فَهُوَ كَاذِبٌ. لَأنَّ مَنْ لَا يُحِبُّ أَخَاهُ الَّذِي 

 محبتنا لله تبان في محبتنا لغيرنا كيفما كانوا.  : مَنْ يُحِبُّ اَلله يُحِبُّ أَخَاهُ أَيْضاً.المسيح الْوَصِيَّةُ مِنْ 
 

ويقول لنا كذلك: الى الان لم تطلبوا شيئا   .فِيكُمْ وَيُكْمَلَ فَرَحُكُمْ كَلَّمْتُكُمْ بِهَذَا لِكَيْ يَثْبُتَ فَرَحِي يسوع يقول: 
  أيضالنا بالروح القدس اللي ثمره هو  والأب. هذا ما يرديه الله الاب بإسمي، اطلبوا فيكون فرجكم كاملا

يكُمْ عَبِيداً لَأنَّ الْعَبْدَ لَا الفرح. المجد لله الاب والابن والروح القدس الله الواحد.  يَعْلَمُ مَا يَعْمَلُ  لَا أعَُودُ أُسَمِ 
يْتُكُمْ أَحِبَّاءَ لأنَِ ي أعَْلَمْتُكُمْ بِكُلِ  مَا سَمِعْتُهُ مِنْ أَبِي.  .سَيِ دُهُ  ولا كرامة ولا يناقش  له  حقوق  لا العبد لَكِنِ ي قَدْ سَمَّ

وا  يجلسيسمح ولا  لعبيده  سيده ما يعرف أسراره و . صمتلوا ودقةأوامر سيده. فهو يعمل بها بالطاعة 
يكُمْ عَبِيداً لَأنَّ الْعَبْدَ لَا يَعْلَمُ مَا يَعْمَلُ سَيِ دُهُ ويسوع يقول:  معه. وايتعش يْتُكُمْ أَحِبَّاءَ   .لَا أعَُودُ أُسَمِ  لَكِنِ ي قَدْ سَمَّ

 لأنَِ ي أعَْلَمْتُكُمْ بِكُلِ  مَا سَمِعْتُهُ مِنْ أَبِي. 
 

لنا. دعانا لا للكسل والثرثرة والنميمة والكلام الفارغ، حاشا. الله  فهذه مسؤولية كبيرة ونعمة من الله الاب 
وحتى  . للعيش في سلام ومحبة مع الاخوة في الايمان ومع الناس دعانا اليه ووضعنا في طريقه الطاهر 

لأن الله دعاكم إلى الاشتراك في هذا  :  اللي يقول لنا من الانجيلالتعزية لما نتألم بسبب يسوع فلنا هذه 
كان و . هو القدوة التي تقتدون بها. فسيروا على آثار خطواته الذي تألم لأجلكم النوع من الآلام. فالمسيح

تَهُ  أَحَبَّ  قَدْ  كَانَ  فَإِذْ   الآبِ، إِلَى الْعَالَمِ  هَذَا  مِنْ  لِيَرْحَلَ  حَانَتْ  قَدْ  سَاعَتَهُ   أَنَّ  عَالِمٌ  يَسُوعُ    فِي الَّذِينَ  خَاصَّ
 الالهبه لانه وهو في الحقيقة ما يحتاج الى محبتنا له. هو يريد أن نحالْمَحَبَّةِ.  أَقْصَى الآنَ  أَحَبَّهُمُ  الْعَالَمِ،

هو   يكون حب ي لانهيدعونا نحبه من محبته فينا. وهذا، الانسان الطبيعي ما يفهمه الحي القدوس المحب. 
  .يةأنان إنه .هذا ليس الحبو من يحبني أحبه. : يقول: شرطبال هحبيبغي الاخرين يحبوه. . محبوبال
 

خُصُومَات وَالْمَحَبَّةُ  التُهَيِ جُ  اءاَلْبغْضَ عكس المحبة هي اللامبالاة والبغضاء، كما جاء في كتاب الامثال: 
قُ بَيْنَ الَأصْدِقَاءِ  ،مَنْ يَسْتُرْ مَعْصِيَةً يَطْلُبُ الْمَحَبَّةَ وكذلك:  .تَسْتُرُ كُلَّ الذُّنُوبِ  رُ أَمْراً يُفَرِ  والرب   .وَمَنْ يُكَرِ 

  سْتَطِيعُ يسوع المسيح فينا، فنَ  يسوع لا يذكر خطايانا. فهو أخذها كلها معه الى القبر لانه مان من أجلنا.
ين الَّذِيبه هو   شَيْءٍ  كُلَّ  الصديق والاخ والمعين والمدافع والموجود. الصديق يحب في كل   هو يسوعا. يُقَوِ 



غَارَ.  يدعو تلاميذه: يَا أَوْلَادِي كانو  حين، وأما في الشدة فهو أخ. ويقول هذه الحقيقة العظيمة   الصِ 
   أَنْ يَبْذِلَ أَحَدٌ حَيَاتَهُ فِدَى أَحِبَّائِهِ.لَيْسَ لَأحَدٍ مَحَبَّةٌ أعَْظَمُ مِنْ هَذِهِ الخاصة به هو وحده: 

 

فَاتُ  هَذِهِ  تَكُونُ  والرسول بطرس كتب لاحقا في رسالته الثانية: فَحِينَ    بِوَفْرَةٍ  وَتَزْدَادُ  دَاخِلِكُمْ  فِي الطَّيِ بَةُ  الصِ 
فَاتِ  هَذِهِ  يَمْلِكُ  لاَ  الَّذِي أَمَّا. الْمَسِيحِ  يَسُوعَ  لِرَبِ نَا مَعْرِفَتِكُمْ  فِي  وَمُثْمِرِينَ  مُجْتَهِدِينَ   تَجْعَلُكُمْ    أعَْمَى  فَهُوَ   الصِ 
  تَجْتَهِدُوا  أَنْ  الِإخْوَةُ  أَيُّهَا  إِذَنْ، بِكُمْ  فَأَحْرَى  الْقَدِيمَةِ. خَطَايَاهُ  مِنْ  تَطَهَّرَ   أَنَّهُ  نَسِيَ  قَدْ  الْبَصَرِ  قَصِيرُ  إِنَّهُ . رُوحِي اً 
  لَكُمُ  اللهُ  يَفْتَحُ  وَهَكَذَا أَبَداً، تَسْقُطُوا لَنْ  هَذَا، فَعَلْتُمْ   فَإِنَّكُمْ إِنْ .  حَق اً  وَاخْتَارَكُمْ  دَعَاكُمْ   قَدْ  اللهَ  أَنَّ  عَمَلِي اً  لِتُثْبِتُوا
خُولِ  وَاسِعاً  الْبَابَ  ، الْمَلَكُوتِ  إِلَى لِلدُّ    .الْمَسِيحِ  يَسُوعَ  وَمُخَلِ صِنَا رَبِ نَا مَلَكُوتِ  الأبََدِيِ 

 

يُحِبُّنِي لَا يَعْمَلُ بِكَلَامِي.  مَنْ يُحِبَّنِي يَعْمَلْ بِكَلِمَتِي وَيُحِبَّهُ أَبِي وَإِلَيْهِ نَأْتِي وَعِنْدَهُ نَجْعَلُ لَنَا مَنْزِلًا. وَالَّذِي لَا  
ين ولا   تليس ةحبمالوهذه  . يوَلَيْسَ هَذَا الْكَلَامُ الَّذِي تَسْمَعُونَهُ مِنْ عِنْدِي، بَلْ مِنَ الآبِ الَّذِي أَرْسَلَنِ  من الد 

وليس في هذه المحبة أي  فينا يسوع وضع محبة الله  .والعبوديةالخوف  من الذي هوالشعور الطبيعي من 
بَلِ الْمَحَبَّةُ الْكَامِلَةُ تَطْرُدُ الْخَوْفَ خَارِجاً. فَإِنَّ الْخَوْفَ   ،لَيْسَ فِي الْمَحَبَّةِ أَيُّ خَوْفٍ : هكذا يقول الكتاب خوف

 نَا أَوَّلًا. يَأْتِي مِنَ الْعِقَابِ. وَالْخَائِفُ لَا تَكُونُ مَحَبَّةُ اِلله قَدِ اكْتَمَلَتْ فِيهِ. وَنَحْنُ نُحِبُّ لَأنَّ اَلله أَحَبَّ 
 

  وَيَبْتَهِجُ جَمِيعُ الْمُتَّكِلِينَ عَلَيْكَ. إِلَى الأبََدِ يَتَرَنَّمُونَ، لأنََّكَ تُظَلِ لُهُمْ بِحِمَايَتِكَ، فَيَفْرَحُ : المزمور الخامس. نهايته
قُهُ بِتُرْسِ رِضَاكَ. بِكَ الَّذِينَ يُحِبُّونَ اسْمَكَ. لأنََّكَ أَنْتَ يَا  والقادر أن يفعل، وفقا  آمين.  رَبُّ تُبَارِكُ الْبَارَّ وَتُطَوِ 

له المجد في الكنيسة في المسيح يسوع   للقدرة العاملة فينا، ما يفوق بلا حصر كل ما نطلب أو نتصور،
وحِ الْقُدُسِ مَعَ جَمِيعِكُمْ. .آمين  .مدى الأجيال والدهور  آمين. نِعْمَةُ رَبِ نَا يَسُوعَ الْمَسِيحِ وَمَحَبَّةُ اِلله وَشَرِكَةُ الرُّ

 
رِيعَةُ خَطِيئَةٌ؟ حَاشَا!  الشريعة أضيفت لتظهر الخطية فينا.  الْخَطِيئَةَ  نا مَا عَرَفْ حنا إِذَنْ، مَاذَا نَقُولُ؟ هَلِ الشَّ

رِيعَةِ. فَمَا كُن  رِيعَةِ: نَ ل اإِلاَّ بِالشَّ هْوَةَ لَوْلَا قَولُ الشَّ وَلَكِنَّ الْخَطِيئَةَ اسْتَغَلَّتْ هَذِهِ الْوَصِيَّةَ . لَا تَشْتَهِ عْرِفَ الشَّ
فَإِنَّ اَلله : يرفضها، يقولوالكتاب يقول، وضمير الانسان يفهم هذه الحقيقة ولو  .كُلَّ شَهْوَةٍ   نافَأَثَارَتْ فِي

 ل هذا في يسوع الابن  والرب عم حَبَسَ الْجَمِيعَ مَعاً فِي عَدَمِ الطَّاعَةِ لِكَيْ يَرْحَمَهُمْ جَمِيعاً.
 
 
 


